Prevención de patología cervical en una población vulnerable: Las trabajadoras sexuales de Buenos Aires.

Entrocassi, AC (1); Gallo Vaulet, ML (1); Palaoro, L (2); Sosa, J (3); Rodríguez Fermepin, M (1).

- 1- Area de Inmunología Clínica, Departamento de Bioquímica Clínica, Facultad de Farmacia y Bioquímica, Universidad de Buenos Aires.
- 2- Area de Citología, Departamento de Bioquímica Clínica, Facultad de Farmacia y Bioquímica, Universidad de Buenos Aires.
- 3- Secretaría General, Asociación de Mujeres Meretrices de Argentina, (AMMAR). Sede Capital Federal.

Este trabajo se realizó en el marco de un proyecto aprobado y financiado por la Secretaría de Extensión de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad de Buenos Aires, el cual desarrolló todas sus actividades durante el año 2009.

El objetivo de este proyecto fue contribuir a la prevención de patologías endocervicales de distintos orígenes en una población vulnerable: la comunidad de trabajadoras sexuales de la Ciudad de Buenos Aires y su conurbano. La organización a través de la cual se llegaría a ellas fue la Asociación de Mujeres Meretrices de Argentina (AMMAR).

La identificación de la necesidad de esta comunidad de cubrir ese aspecto de su salud a través de las acciones planificadas en el proyecto, se realizó mediante el análisis de resultados de estudios previos, y debido a la demanda que exponentes de la misma comunidad expresaron en distintos ámbitos, incluyendo congresos y reuniones científicas de temas relacionados.

Las acciones planificadas para cubrir esta necesidad comenzaron por el desarrollo de talleres para formación de multiplicadoras dentro de la comunidad, las que efectuarían una transferencia de los contenidos educativos que apuntan al autocuidado de la salud en lo relativo a Infecciones Transmisibles Sexualmente (ITS) y patologías cervicales.

Asimismo se ofreció gratuitamente atención médica para el diagnóstico de patología cervical proliferativa y patologías cervicales infecciosas (Detección de Neisseria gonorrhoeae y Chlamydia trachomatis), así como tratamiento antibiótico en caso de corresponder. Tuvieron acceso a esta instancia todas las voluntarias que habían recibido en forma directa los talleres iniciales, y también las que habían recibido la información a través de las multiplicadoras. Para este dispositivo de intervención se realizaron trabajos de vinculacion de la problacion objetivo con una institución de salud: el Hospital de Clínicas "José de San Martín". Esto fue necesario dado que las instituciones de salud y educativas en general son percibidas como

hostiles por la población objetivo, debido a las diversas situaciones de discriminación por ellas referidas. Se diseñó material de difusión específico y se realizaron tareas de sensibilización de los profesionales involucrados en la atención primaria que se ofreció en el contexto del proyecto.

En su vinculación con la docencia, este proyecto encaró también como actividad de participación estudiantil, la organización de Talleres para Formación de Formadores entre los alumnos de la Facultad de Farmacia y Bioquímica. El objeto fue formar futuros profesionales de la salud que estuvieran en condiciones de transmitir la experiencia y el conocimiento adquirido a sus pares y futuros colegas, con especial acento en la concientización de su responsabilidad frente al tema objeto del proyecto y a la identificación de necesidades de poblaciones vulnerables.

En relación con el aspecto de investigación que poseen por definición las actividades de extensión universitaria, se esperaba contribuir a la profundización en el conocimiento de esta población y a construir lazos firmes que permitieran en un futuro cercano la diagramación de proyectos más amplios de prevención e investigación epidemiológica. Además se apuntaba a caracterizar demográficamente la población, con la consecuente producción de información útil para dichos proyectos.

Los resultados del trabajo fueron altamente satisfactorios: se cumplieron los objetivos de docencia (a partir de la formación de formadores se generaron voluntarios para trabajos similares en proyectos de voluntariado actualmente en curso).

Se cumplieron los objetivos iniciales de formación de multiplicadoras, y se amplió el acceso a la población originalmente esperada, ampliando las acciones a otras sedes geográficamente relacionadas, y a grupos más externos a la organización. Asimismo, se generó el lazo que se proyectaba, el cual continúa vigente hasta hoy, tanto para la diagramación de nuevos proyectos como para el acceso a consultas y talleres fuera del marco del proyecto inicial (ya concluído), garantizando la sostenibilidad de las acciones iniciadas, lo que fue en sí misma una de las metas del trabajo.